

Prêts aux corporations municipales, paroissiales et scolaires ...	942,283.48
Autres prêts courants et escomptés en Canada (déduction faite des intérêts perçus d'avance au montant de \$118,550.55) ...	22,516,062.67
Créances en souffrance, déduction faite de pertes possibles ...	114,151.27
Engagements pris par clients en raison de lettres de crédit ...	76,959.00
Immeubles autres que les édifices de la Banque ...	68,259.07
Hypothèques sur des immeubles vendus par la Banque ...	68,560.90
Edifices de la Banque au prix coûtant, déduction faite des amortissements ...	1,199,475.94
Autre actif non compris dans les articles qui précèdent...	25,478.87
	<u>\$33,323,390.41</u>

BEAUDRY LEMAN, J. A. VAILLANCOURT,
Gérant-Général. Président.

CERTIFICAT DES AUDITEURS

Nous avons l'honneur de faire rapport aux actionnaires de la Banque d'Hochelaga:

Que nous avons obtenu tous les renseignements et les explications que nous avons demandés;

Que, dans notre opinion, les transactions de la Banque dont nous avons eu connaissance étaient dans les limites de ses pouvoirs;

Que nous avons contrôlé la caisse et vérifié les valeurs au Bureau-Chef, le 30 novembre 1914, et à une autre date dans le cours de l'année écoulée, tel que requis par la Section 56 de l'Acte des Banques, et que nous avons constaté que le tout concordait avec les entrées respectives dans les livres de la Banque;

Que le bilan ci-haut a été comparé par nous avec les livres du Bureau-Chef, ainsi qu'avec les rapports certifiés des Succursales, et que, dans notre opinion et au meilleur de notre connaissance, d'après les renseignements qui nous ont été donnés et tel qu'indiqué par les livres, il est rédigé de façon à démontrer fidèlement et exactement l'état des affaires de la Banque.

S. R. MITCHELL,
de la Société Marwick, Mitchell, Peat & Co.

GEO. GONTHIER,
de la Société Gonthier & Midgley.

DISCOURS DU PRESIDENT

Les profits nets de l'année se sont élevés à \$566,614.39, contre \$534,700.04 pour l'année précédente, soit une augmentation de \$31,914.35. Ces bénéfices représentent un peu plus de 14 pour cent sur le Capital Payé de la Banque et 7.35 pour cent sur le total du Capital et de la Réserve; à même ces bénéfices, \$360,000 ont été distribués en dividende aux actionnaires, \$11,000 ont été versés au Fonds Patriotique Canadien et au Fonds de Secours aux Belges, \$5,000 ont été portés au fonds de pension des employés, \$100,000 ont été mis de côté comme réserve pour couvrir la baisse temporaire des prix des valeurs d'état et des débiteurs municipales possédées par la Banque, et enfin le Fonds de Réserve de la Banque a été augmenté de \$75,000, ce qui en porte le total à \$3,700,000. La balance reportée au crédit du compte de "Profits et Pertes" se chiffre à \$43,175.93, soit \$15,614.39 de plus que l'an dernier.

Quelques comparaisons entre les chiffres des bilans des années 1913 et 1914 indiquent les changements suivants: — la circulation des billets de la Banque accuse une augmentation de \$105,456.00; — les dépôts ne portant pas intérêt ont diminué de \$1,126,097.18, mais les dépôts portant intérêt ont augmenté de \$2,313,957.47, soit une augmentation totale des dépôts de \$1,187,860.29; ce résultat est certainement satisfaisant et plus spécialement en vue des conditions monétaires actuelles. Du côté de l'actif, l'encaisse en or et billets du Dominion s'élève à \$3,197,031.31, soit une augmentation de \$637,826.65 sur l'exercice 1913, et de \$1,559,757.01 sur l'exercice 1912; ces chiffres indiquent clairement que la Banque a continué de fortifier sa position financière, et s'est appliquée à donner à sa clientèle de déposants une mesure de plus en plus grande de sécurité; les dépôts que la Banque tenait chez

ses correspondants étrangers ont été diminués de \$458,254.18, ce qui a permis avec l'augmentation des dépôts, d'avancer à la clientèle \$1,685,557.45 de plus que l'an dernier. Ces derniers chiffres indiquent, plus éloquemment que ne le feraient de longs commentaires, le désir de la Banque de satisfaire aux demandes habituelles de sa clientèle d'escompte, et de répondre aux demandes raisonnables qui lui sont parvenues de clients qui la favorisent de leurs dépôts. Le compte "Edifice de la Banque" accuse une augmentation de \$226,091.69 qui provient de l'achat et de la construction de locaux avec leurs ameublements.

Il est important de signaler que le rapport soumis aux actionnaires, cette année, comporte le certificat d'auditeurs dont l'autorité et l'expérience sont partout reconnues, ce qui donne aux renseignements fournis le poids additionnel de leur compétence.

Vos Directeurs, pour répondre aux demandes qui leur sont parvenues, ont ouvert, dans le cours de l'année dernière, 35 nouvelles agences, dont 17 succursales régulières et 18 sous-agences réparties comme suit:

A Montréal: — Coin Cadieux et Rachel; — Côte-des-Neiges; — Tétraultville.

Dans la Province de Québec: — Québec, rue St-Jean; — Amos; — Charette Mills; — Granby; — St-Camille; — Ste-Claire; — Ste-Geneviève; — St-Rémi; — Ste-Thècle; — South-Durham.

Sous-Agences: — Bordeaux; — Batiscan; — Pont Maskinongé; — Notre-Dame des Victoires; — Notre-Dame de Stanbridge; — Laval des Rapides; — Roxton-Pond; — St-Elzéar; — St-Gervais; — St-Léon de Standon; — St-Liguori; — St-Philippe de Laprairie; — Ste-Hélène de Bagot; — St-Martin; — St-Vincent de Paul; — St-Simon; — Ste-Brigide; — Village de Richelieu.

Dans la Province d'Ontario: — Casselman; — Russell; — Vernon.

Dans la Province de Saskatchewan: — Gravelbourg.

Deux agences furent fermées dans le cours de l'année dernière, une à St-Clet et l'autre à Ste-Marthe.

Toutes les succursales ainsi que le Bureau-Chef ont été dûment inspectés dans le cours de l'année fiscale écoulée.

Vos directeurs désirent marquer leur appréciation du dévouement et du zèle qui ont été manifestés par les officiers et les employés de la Banque et reconnaître que leur travail et leur coopération ont grandement contribué aux résultats obtenus.

En terminant cette rapide analyse des progrès et des changements qui se sont produits à la Banque, dans le cours de la dernière année, nous ne pouvons passer sous silence le grand événement qui a secoué toute l'Europe et dont la répercussion se fait sentir dans le monde entier. Il paraîtrait oiseux de vouloir tenter de fixer les conséquences économiques de cette guerre qui a ébranlé, jusque dans ses fondations, le mécanisme international de la finance et du crédit, mais il est opportun de signaler, en même temps que les efforts faits par le Gouvernement Impérial pour ramener une situation plus normale dans les affaires du monde, les mesures sages et efficaces prises par le Gouvernement du Canada pour protéger et assurer, par l'entremise nécessaire des Banques, le fonctionnement régulier du commerce et de l'industrie. Ces mesures ont été non seulement appropriées aux circonstances, mais leur mise en vigueur rapide en a doublé l'efficacité. La marche régulière des affaires du Canada a continué, avec une activité ralentie il est vraie, mais sans interruption violente et dangereuse. De toutes parts, l'on constate une grande confiance dans l'avenir et partout on peut lire la conviction que les énergies, pendant quelque temps contenues, feront surgir du sol de ce pays de nouvelles richesses et une plus grande prospérité. C'est à la terre fertile du Canada que le pays doit de n'être pas plus profondément affecté par la crise mondiale actuelle, et cette constatation s'applique tout particulièrement à la province de Québec. Souhaitons que cette leçon de l'expérience reste fixée dans l'esprit de notre population et que nos dirigeants s'efforcent de promouvoir le développement de l'agriculture, notre grande richesse nationale. C'est là que l'homme rencontré la récompense la plus rare, sinon la plus facile, de son labeur, pourvu qu'il n'oublie pas d'y associer l'économie, qui assure la permanence de son succès. Il n'y a lieu, en face des difficultés actuelles, ni de désespérer en l'avenir de notre pays, ni de perdre confiance dans le retour de la prospérité qui sera plus grande parce qu'elle sera dégagée des excès d'une spéculation malsaine.

Le présent rapport aux actionnaires de la Banque d'Hochelaga vient de terminer quarante années de vie financière, et il est intéressant de noter les étapes successives du progrès de la Banque, tel que l'indique le tableau ci-après: